

EL ÁNCORA.

DIARIO CATÓLICO POPULAR DE LAS BALEARES.

CORREOS.

Salidas.—Domingo 8 m. Ibiza y Alicante.—Lunes 4 t. Mahon.—Martes 4 t. Barcelona.—Miércoles 2 t. Mahon por Alcudia.—Jueves 4 t. Valencia.—Sábado 2 t. Barcelona por Alcudia.

Entradas.—Lunes 7 m. Valencia.—8 m. Mahon por Alcudia.—Miércoles 10 m. Ibiza y Alicante.—Jueves 7 mañana Mahon.—4 t. Barcelona por Alcudia.—Sábado 7 mañana Barcelona.

SE SUSCRIBE

EN LA REDACCION, CALLES DEL CALL, 1, Y ZAGRANADA, 8.

Precio en las tres islas **1'25** PESETAS al mes.

Mañana sale el sol: á las 6 horas y 59 minutos, y se pone á las 5 horas y 31 minutos.

FERRO-CARRILES.

De Palma á Manacor y La-Puebla: 7'30 mañana, 2 y 3'15 (mixto) tarde.
De Manacor á Palma: 3 (mixto), 7'30 m., y 5 tarde.
De Manacor á la Puebla: 7'30 mañana y 5 tarde.
De la Puebla á Manacor: 7'55 m., 2'30 y 5'10 (m.) t.
De La Puebla á Palma: 7'55 mañana, y 5'10 (m.) t.
Tren periódico.—Días de mercado en Inca: de Inca á Palma á la 1 tarde.

SECCION RELIGIOSA.

SANTOS DE MAÑANA DE QUE HACE MENCION EL MARTIROLOGIO.—Santa Escolástica, vírgen, en el Monte Casino.

San Guillermo, ermitaño, en Malavales, diócesis de Sena.

Los santos mártires Zótico, Ireneo, Jacinto y Amancio, en Roma.

Diez santos Mártires, soldados, en Roma en la vía Lavicana.

Santa Sotera, vírgen y mártir, también en Roma en la vía Apia.

CULTOS.—*Mañana domingo.*—En San Felipe Neri continuarán las Cuarenta Horas; siendo la exposición á las seis; á las diez se cantará tercia y la misa mayor con sermón que dirá D. Miguel Roca. Al anochecer continuará el triduo y después la reserva.

En la Merced se celebrará solemnisima fiesta en acción de gracias al glorioso Patriarca S. José y á su casta esposa la Virgen María, á las ocho misa de comunión con plática por D. Miguel Amengual; á las diez, expuesto el Santísimo, se cantará tercia con acompañamiento de música y órgano, luego la misa mayor ejecutándose á toda orquesta la partitura del maestro Gioffredi, y después del Evangelio predicará D. Bernardo Vaquer; terminado el oficio se cantará el *Te-Deum*, composición del Sr. Torrell.

En San Francisco se celebrará fiesta votiva en honra del glorioso mártir S. Sebastian, costeada por una devota persona; á las diez y media misa mayor con sermón que dirá D. Juan Barceló. Por la tarde, á las tres y media, la devoción acostumbrada del corazón de María.

En la Concepción terminarán los ejercicios espirituales que ha dirigido á la Asociación de Hijas de María el Rdo. P. Leonardo La-Rua; á las siete y media comunión general. Por la tarde, á las seis, exposición, plática, coronilla de las doce estrellas, *Te-Deum* y bendición con el Santísimo.

En Montesión á las siete y media comunión general para los Congregantes de la Buena Muerte, y por la tarde se practicará el ejercicio mensual acostumbrado.

En San Juan, á las diez, durante la celebración de una misa, se verificará el ejercicio del Sagrado Corazón de Jesús, con exposición.

En el Socorro y Teresas, por la tarde, y en San Jaime, al anochecer, se hará el ejercicio del Corazón de María, con exposición.

CORTE DE MARIA.—En San Miguel, á la Virgen de la Salud.

Lunes.—En San Felipe Neri concluyen las Cuarenta Horas, siendo la exposición á las seis; á las diez tercia y la misa mayor; al anochecer terminará el triduo, y después la reserva, precedida de *Te-Deum*.

En Santa Eulalia por la tarde los actos de coro y al anochecer conclusión de la trecena.

CORTE DE MARIA.—En San Miguel, á la Virgen del Milagro.

INTENCION GENERAL DE ESTE MES.

Las víctimas del orgullo.

ORACION COTIDIANA.

Oh Jesús mío! por medio del Corazón inmaculada Santísima, os ofrezco las oraciones, del presente día, para reparar las faltas que he cometido, y por las demás intenciones de este mes.

Oración para conseguir de Dios la paz de los corazones oraciones y hu-

SECCION NACIONAL.

LIMOSNAS.

El Rvdo. Obispo de Canarias ha remitido á Sevilla la cantidad de 5.500 reales para que se inviertan en las obras de reconstrucción de aquella iglesia catedral.

—Con motivo de las críticas circunstancias por que atraviesa Lérida, el Prelado de aquella diócesis ha mandado repartir á sus expensas, durante estas últimas fiestas, á los pobres de la jurisdicción y á los reclusos en los establecimientos penitenciarios de dicha ciudad numerosas limosnas en metálico y comestibles.

—El Círculo católico y la Conferencia de San Vicente de Paul de Castellón han distribuido estos últimos días raciones de pan, carne y arroz y mantas á los jornaleros faltos de trabajo á consecuencia del temporal.

—La suscripción abierta en Almería por el Reverendo Prelado de aquella diócesis para socorrer á las víctimas de la inundación última, ha producido hasta hoy la suma de 16,915 pesetas.

—Una persona piadosa de Mataró ha mandado, ocultando su nombre, al Hospital de dicha población 36 camas de hierro, colchones, sábanas y mantas.

—El Rvdo. Prelado de Huesca ha hecho un donativo de 1.000 pesetas en favor de los asilos de la referida población.

—Para remediar la crisis por que atraviesa la clase proletaria de Tarazona se han repartido en estos últimos días á los pobres de la ciudad abundantes raciones de pan, carne y arroz, costeadas por aquel Centro católico.

—El Círculo de Obreros católicos de Segorbe, ayudado por el Rvdo. Prelado en aquella diócesis, ha estado socorriendo durante el pasado temporal de lluvias á muchos braceros faltos de trabajo con raciones de materiales alimenticias y limosnas en metálico.

—El cura párroco de la iglesia de la Purísima Concepción, de Sabadell, ha regalado á cada uno de los presos que se albergan en la cárcel de aquella localidad un traje compuesto de blusa, pantalón, camisa, alpargatas, y pañuelo.

—Contra la propaganda de los *solidarios* que en Bélgica y en otro país apartaban á los moribundos y á los gravemente enfermos de toda clase de auxilios espirituales, se ha fundado en Roma una Sociedad, con el nombre de La Cruz Roja, cuyo objeto es facilitar á todos esos mismos auxilios y las relaciones con el clero, que en tan solemnes momentos es el único que puede aliviar las angustias de la conciencia unidas á los dolores físicos.

—Son en extremo curiosos los extractos que publica esta mañana *The Standard*, de un folleto titulado *La dinastía de Bismarck*.

Dicha publicación contiene las más violentas invectivas que se han dirigido al gran canciller.

Entre otras cosas se le acusa de que aspira á fundar una dinastía de mayordomos de palacio, que serían los verdaderos soberanos de Alemania.

Supone también que los graves disgustos que Bismarck produjo al noble Federico III aceleraron la muerte de éste.

El folleto está llamado á producir mucho ruido, y se cree que no se autorizará su circulación en Alemania.

CORREO DE HOY.

PARTES TELEGRÁFICAS.

Madrid 8 (á las 5 madrugada).

A la una de la madrugada se inició un incendio en el hospital militar que adquirió pronto proporciones aterradoras. Las llamas envuelven el edificio é iluminan de un modo siniestro todo el barrio de Pozas.

Gran consternación en el mismo.

Acuden allí el Capitán general, el Gobernador civil y todas las Autoridades de esta villa.

El regimiento de Ciudad Rodrigo se dedica á trasladar los enfermos á hombros y en camillas al Buen Suceso y al hospital de la Princesa.

Las tropas de la guarnición y treinta bombas trabajan para dominar el fuego. Desplégase gran ardor, para todos los esfuerzos resultan inútiles. Se derrumba la parte superior del edificio y se teme que haya causado víctimas.

La emoción de cuantos presencian el acto es indescriptible.

Siguen aumentando el fuego, haciéndose evitar la total ruina del edificio.

Le Regente se ha enterado del siniestro á las tres de la mañana, é inmediatamente se ha levantado de la cama; á cada momento pide noticias acerca del fuego y por teléfono á las autoridades.

El ministro de Hacienda hablando con la comisión de Valencia, ha dicho que el gobierno tiene entabladas negociaciones con varios países para obtener concesiones relativas á los alcoholes.

Créese que se refería á Alemania, Suecia y Francia.

Háblase de la siguiente combinación militar: El general Goyoneche para jefe del cuarto militar de la Regente; el general Blanco, para la Capitanía general de Madrid, y el general Polavieja, para Capitan general de Cataluña.

Hoy firmará doña Cristina el nombramiento de D. Pedro Antonio Torres para secretario general de Cuba.

El Liberal dice que el señor Sagasta tiene resuelta la siguiente combinación: señor Groizard, para presidente del Consejo de Estado; Conde de Xiquema, para la embajada del Vaticano, y el señor Maura para la cartera de Fomento. Se añade que el señor Sagasta proyecta también una permuta de carteras entre los señores Capdepon y Canalejas para que éste pase á la de Gobernación.

San Fernando 7 (á las 6'30 tarde).

Inexactamente afirma *El Imparcial* que quedase ayer pintado interiormente el submarino, pues terminará mañana dicha pintura.

En la semana próxima se colocarán á bordo los acumuladores, saliendo luego el barco de la bahía para probar su velocidad.

Paris 8 (á las 2'45 madrugada).

Berlin.—Concédese gran importancia al objeto que impulsa la venida de una embajada marroquí. Supónese que Mr. Bismarck proyecta un tratado de comercio con Marruecos, consagrado á perjudicar los intereses de España.

El Consejo de ministros de esta República ha discutido la prioridad de la revisión constitucional y de la elección electoral. Mr. de Freycinet, Goblet y Lacroix prefieren la revisión, y los ministros de procedencia oportunista quieren dar la preferencia á la reforma electoral. No hubo acuerdo y se convino dejar á la cámara que resuelva este asunto. Los amigos de Mr. Clemenceau votarán contra la preferencia de la reforma electoral.

Témese un conflicto, ó sea la derrota del Gobierno.

Roma.—En el discurso que pronunciará el Papa en el próximo Consistorio, hará trascendentales declaraciones sobre las condiciones en que actualmente se encuentra el Papado en Roma, y los ataques que sufre la Iglesia.

Nueva-York.—El general Legítimo, presidente de la República de Haití, bombardeó el 24 de Enero la ciudad de Grande Galicia, ocasionando numerosas víctimas.

Dicho general tomó la citada plaza, dejándola guarnecida con 300 hombres de su ejército, á quienes sorprendió el general Hipólito, cuyas tropas pasaron á cuchillo á todos los soldados que allí había dejado el general Legítimo.

La guerra civil en Haití adquiere terribles proporciones, pues los diversos partidos interesados en la lucha no cesarán hasta que quede sin vida el último de sus parciales.

EL ANCORA

PALMA 9 DE FEBRERO DE 1889.

FRAY JUAN PÉREZ DE MARCHENA.

Con disgusto nuestro y por atender á otras necesidades del momento, hemos diferido el completar el resumen que empezamos días atrás de la monografía *Fray Juan Pérez de Marchena*, de nuestro amado y distinguido amigo señor Valentí.

Cerramos nuestro primer artículo bibliográfico con la soberbia apología de la Universidad de Salamanca, injuriada y calumniada por muchísimos historiadores al tratar de la consulta que se hizo á aquel esclarecido cuerpo docente sobre la existencia de las Indias occidentales.

En seguida pasa el Sr. Valentí á describir cómo Colon, al ver que no se le prestaban en España los medios para realizar su empresa, resolvió pasar á Francia ó á Inglaterra, y cómo se debió á Fray Juan Pérez el que Colon no saliese de España, decidiéndose á presentarse personalmente ante los Reyes para el logro de la empresa que el gran genoves acariaba.

«A fin de proceder con tiento y mesura llamó á su amigo García Hernández, médico de Palos, y los tres conferenciaron acerca de la posibilidad de realizar tan grandioso designio. Afirmativamente se resolvió. Como el asunto urgía, buscó Marchena un mensajero de confianza, y al mismo tiempo discreto y visado, que tales cualidades reunía el piloto Sebastian Rodríguez, para que marchara inmediatamente al campamento de Santa Fe y entregara á la soberana una carta, la cual con toda presteza había escrito de su propio puño y letra. El nuncio desempeñó fiel, expedita y venturosamente su embajada. Contestó la reina á Marchena, agradeciéndole sus nobles propósitos y ordenándole se presentara inmediatamente á la corte y que además le autorizaba para alentar las esperanzas de Colon, interin se diese curso al asunto. Con placentera emoción escuchó él tan lisonjera misiva, y, sin pérdida de tiempo, corrió á Moguer para suplicar á un excelente hombre, Juan Rodríguez Cabezudo, que le prestara su mula para el Padre Guardian de la Rábida, dato en extremo significativo que declara la pobreza del convento y atestigüa la generosidad y deferencia de la familia seráfica hacia el intrépido genoves. La noche prometida abandonó el convento, solo, caballero en su modesta cabalgadura, sin llevar linterna que disminuyese la densa oscuridad señora del espacio; y, á pesar del riesgo de caer en alguna emboscada ó en manos de ladrones, atravesó valerosamente las ásperas sierras, madriguera de los enemigos de su fe y de su patria, y llegó á la recién fundada ciudad de Santa Fe, donde estaban los poderosos monarcas, dirigiendo en persona el asedio de la capital del reino granadino. La reina dió audiencia al momento, y entonces el humilde religioso con gran copia de razones expuso sublimidad y conveniencia del proyecto de Colon, en términos que logró inclinar el ánimo de la augusta Dama. Momento decisivo fué éste, que á no haber sido aprovechado por Marchena, quizá no se hubiera llevado á cabo el descubrimiento del Nuevo Mundo. «Defendió el Guardian la causa de Colon con característico entusiasmo, dice Washington Irving, hablando por ciencia propia de sus honrosos motivos, sus conocimientos y experiencia, y su perfecta capacidad para acabar aquella empresa; representó los sólidos principios en que se fundaba, las ventajas que acarrearía su buen éxito, y la gloria que derramaría sobre la corona española. Probablemente—nunca diremos; no obstante, aun con el uso de tal adverbio, son harto elocuentes las palabras de tan poco sospechoso historiador,—no había Isabel oído proposición defendida con tan sincero celo y persuasiva elocuencia. Y como era naturalmente más sensible y generosa que el rey, y más susceptible de nobles y elevados impulsos, surtieron efecto en ella las instancias de Juan Pérez.»

Manda la Reina que se presente, Colon; lo hace éste así y conquistada Granada expone las razones de su plan.

«Pinta con vivos colores la riqueza y hermosura de las opulentas ciudades del oriente de Asia, que soñó Marco Polo; y ofrécese á conquistarlas, navegando hacia el occidente y, convertir á sus moradores en súbditos de la corona de España en lo temporal, y de la Cruz en lo espiritual; y añade por vía de corolario que los pingües productos del Catay y de Cipango servirían para rescatar el Santo Sepulcro del poder de la Media Luna. Fernando, de sobra suspicaz y retraído, no simpatiza con tal idea; vacila, y se turba; no así Isabel, que con ella se encariña y entusiasma, ofreciendo al que la concibiera espontáneo tributo de veneración y aplauso. Sin embargo, lo que detiene á la egregia soberana para

que Colon zarpe cuanto antes de las playas españolas es el aparatoso y exorbitante galardón con que quiere ser retribuido. «Como pedía Colon el almirantazgo y el título de Virrey, y demas cosas de tanta estimación é importancia, pareció cosa dura concederlas; pues, saliendo con la empresa, parecía mucho, y, malográndose, ligereza; con lo cual se cesó en el negocio.»

Accedió por fin Isabel á los deseos de Colon, promete empeñar sus joyas para allegar recursos; más «el acaudalado Luis de Santángel, escribano de ración de los Reyes, adelantó la considerable suma de 17.000 ducados de su propio peculio ¡Nobilísima conducta, digna de perenne loa y gratitud!

«No es posible describir el gozo que experimentó el anciano genoves al regresar de nuevo al convento de la Rábida. A la misma puerta que, sumido en honda estrechez y desfallecimiento, llamó en 1484 para pedir un mendrugo de pan y un mísero albergue, se presentaba en 1492 radiante de placer y ufanía, con el título de *Almirante* de los Reyes de Castilla y Aragón. El dignísimo Guardian que había franqueado las puertas del religioso asilo al extranjero pobre y desconocido, solitario y triste recibió en sus brazos al amigo colmado de honores y privilegios, y le dispensó una vez más singularísimas muestras de su cariño y protección. Instalado otra vez en el convento, trata seriamente Colon con Marchena de su próxima expedición y dispone con él los medios de realizarla. Presentáronse ambos el 23 de Mayo en la iglesia de San Jorge de Palos, donde en medio de aquella aguerrida falange de vecinos, tostados por el sol y la intemperie, y en presencia de los primeros alcaldes Diego Rodríguez Prieto y Alvaro Alonso Cosío, leyó solemnemente el notario público Francisco Hernández la real provision que mandaba poner á disposición del Almirante dos carabelas, y se prometió plena obediencia á ella. Demoraba no obstante la Villa, sabedora de lo arriesgado y peligroso de la empresa, obedecer las órdenes de la reina, y los marineros alegaban mil excusas para no formar parte de la tripulación. En tales apuros recorría el celoso Guardian las calles de Palos y en todas las casas alentaba y sostenía las vacilantes esperanzas de la gente de mar, encareciendo la utilidad y trascendencia del proyecto y la posibilidad de su realización, calmando los ánimos y enaltecendo en todas partes la generosidad é hidalguía de Colon. ¡Cuán grande no aparece á los ojos del imparcial observador la figura del dignísimo Guardian de la Rábida, desvelándose siempre á costa de mil sinsabores y fatigas para secundar los grandiosos planes del intrépido marinero! No se concibe mayor abnegación y sacrificio en favor del magnánimo descubridor del Nuevo Mundo. Iba unas veces solo, otras acompañado de su amigo; pero donde quiera que se veía á Colon, había la seguridad de encontrar al Guardian de la Rábida. ¡Siempre juntos y asociados el protector y protegido, el fraile de San Francisco y el Almirante! El celo de Marchena obraba prodigios: toda la comarca estaba pendiente de su voz, si bien, cuando no estaba presente tan digno religioso, enflaquecíanse las voluntades y desmayaban los corazones. La generacion que sucedió á la costánea de este suceso, al evocar el recuerdo de Colon, siempre lo hacía evocando al par el del P. Marchena. Y aun hoy andan en amigable consorcio estos dos nombres en la mente de los moradores de Palos.

«Cuando todo se disponía para la marcha merced á las activas gestiones del P. Marchena, imploraba Cristóbal Colon en la soledad de la Rábida con ejercicios piadosos el socorro divino para la ardua empresa que iba á realizar, fiado en que cedería en glorificación del Señor y acrecentamiento de la fe católica. Fr. Juan Pérez tuvo entonces el júbilo de vestir al Almirante el hábito de terciario de San Francisco, y ceñirle el sagrado cordon; y, próximo ya el momento de la partida, cúpole la honra de ofrle en confesion y de fortalecerle por su mano con el Pan de los ángeles, que repartió igualmente á la tripulación en masa; pues en la fragua del Sacramento acostumbró siempre á caldear sus pechos la gente hispana al acometer las grandes acciones épicas, timbre y ornamento de su historia.

«En medio de los atronadores vivas de la multitud, que ansiosa se resolvía en la playa, y al sonido de los instrumentos músicos, levaron anclas y salieron al mar las tres naves, *Santa María*, en la cual flotaba la insignia del Almirante, que era la imagen del Redentor crucificado, y la *Pinta* y la *Niña*, mandadas respectivamente por los bravos y osados marinos Martín Alonso y Vicente Yáñez Pinzon. Era el 3 de Agosto de 1492.

«Será aventurado afirmar, despues de lo dicho, que acaso no se hubiera realizado el descubrimiento del Nuevo Mundo sin la poderosa intervencion del P. Marchena? En el convento de la Rábida, dice en breve y elegante síntesis D. Cesáreo Fernández Duro, «halló Colon albergue, alimento, consuelo, acceso á la corte, valimiento en ella, el cambio en fin del virreinato y de la gloria.»

Despues de la valiente y animada pintura que antecede sobre la parte principalísima que tomó Marchena en proporcionar á Colon medios para su descubrimiento; despues de presentar el Sr. Valentí con tanta maestría y elocuencia la simpática, la grande, la sublime figura de Fray Juan Pérez, ante el cual deben descubrirse, rindiéndole este homenaje de veneración y de respeto todos los españoles, todos los católicos, todos los amantes de la civilizacion; pasa el autor á demostrar que el inmortal franciscano acompañó á Colon en su primer viaje.

Aduce en su favor testimonios de los historiadores Francisco Gonzaga, Diego de Cordova, Antonio de Herrera, Juan Diez de la Calle, Antonio Daza, José de Torrubia, Bartolomé Villanueva, Juan Melendez y Tomas María Mamachi; los cuales excepto el último afirman los dos extremos del aserto del Sr. Valentí.

Conviene todos los historiadores en que Fray Juan Pérez acompañó á Colon en uno de sus viajes, y en que fué el primero que celebró misa en el Nuevo Mundo, levantando un altar al efecto. Ahora bien; como consta igualmente que en el segundo viaje acompañó á Colon el Comisario apostólico Fr. Fernando Boil, no se concibe, como dice el señor Valentí, como no pudiese tener la primacía el P. Marchena y no el que la tenía de derecho por nombramiento de Su Santidad. A dicho Comisario correspondía fundar la iglesia, levantar el altar y celebrar el incruento sacrificio el primero. Fundado en estas razones y en el testimonio de casi todos los historiadores de Indias concluye el Sr. Valentí que Fray Juan Pérez acompañó á Colon en su primer viaje al Nuevo mundo, y escribe para cerrar su excelente monografía el siguiente párrafo que no podemos menos de copiar.

«Es de presumir que, cumplido ya el destino que plugo al cielo señalar al humilde franciscano de la Rábida, de ser el confidente y amigo de Colon, el ángel tutelar de su renombrada empresa y el primer sacerdote del Nuevo Mundo, regresaría á Palos en compañía de su protegido; y allí, en la solitaria celda, mientras marchaba éste á cumplimentar á los Reyes en Barcelona y á preparar la segunda expedición dispondría su alma para el viaje á las playas eternas, y se gozaría, viendo surgir en lontananza, merced al heróico celo celo de los misioneros de todas las Órdenes religiosas, numerosa falange de pueblos, cobijados amorosamente bajo la insignia redentora, los cuales, acarreado nuevos medros y pujanza al árbol fondoso del cristianismo, venían á regocijar el pecho maternal de la Iglesia; y, amante sin par de las glorias nacionales, se felicitaría de haber cuadyuvado al descubrimiento de un hemisferio de fabulosa amplitud y riqueza, en cuya posesion vislumbraba una era de esplendor y bienandanza para la madre patria.

«La posteridad agradecida bendecirá siempre con vivas muestras de cariño la memoria de FRAY JUAN PÉREZ DE MARCHENA, que fué norte y guía del inmortal descubridor, alma y vida de su colosal descubrimiento; y entonará perenne cántico de alabanza y acción de gracias á la Orden seráfica, en quien refluye la excepcional grandeza histórica de tan conspicuo religioso, y, sobre todo, á la Iglesia católica, que tales hombres cria y educa en su seno.»

Como ven nuestros lectores la obrita del Sr. Valentí, que se distingue por la corrección, galanura y animación del estilo, es de todo punto notable por su novedad y por la investigación que atestigua.

La gran figura de Fray Juan Pérez estaba como relegada al olvido y sumida en injustificada penumbra como si fuese de orden inferior: no destacaba en nuestra historia cual merecía; no se le había dado puesto en nuestras historias entre los grandes hombres que enaltecieron á España.

El Sr. Valentí ha hecho pues una obra meritísima y á todas luces excelente, por la cual le felicitamos cordialmente.

Prosiga el Sr. Valentí por la senda emprendida; dedíquese á los estudios históricos con los cuales tanta utilidad se puede reportar á la Iglesia y á España, pues gran parte del mal que nos aqueja y nos tiene vergonzosamente postrados, arranca de no conocer nuestro pasado, de ignorar lo que hemos sido, de creer que España, cuando fué íntegramente católica, no hizo nada que merezca la atención de las gentes.

El día en que los españoles conozcan bien la historia de España, aquel día estará muy próxima la regeneración, la restauración, la salvación de nuestra patria querida.

GACETILLA LOCAL.



Anteayer, á las cuatro de la mañana, despues de penosa y larga enfermedad, pasó á mejor vida la virtuosa Sra. D.^a Margarita Bisquerra y Barceló de Martorell, á la edad de 62 años.

Las relevantes prendas morales que adornaban á la difunta, hacían que fuera querida de todos cuantos tenían la dicha de conocerla y tratarla. Su corazón magnánimo y generoso la movía á derramar á manos llenas el bien por doquiera: su caridad era inagotable.

La esbelta y espaciosa iglesia, que está por terminarse, en el pueblo de Caimari, sufragáneo de Selva, en el que residía, debe en gran parte su construcción á la munificencia de dicha señora.

Las Monjas de Caridad del citado lugar y todos los menesterosos que moran en dicha localidad y pueblos circunvecinos, percibían de su benéfica mano cuantiosos socorros. El pueblo entero de Caimari llorará por largo tiempo tan irreparable pérdida.

Recibió la finada todos los auxilios espirituales con edificante resignación y grandeza de alma; siendo sus últimos momentos tranquilos y sossegados.

Sirva esto de consuelo y lenitivo al acerbo dolor que experimentan sus afligidas hijas, hijos políticos y nietos. Al enviarles desde nuestras columnas el más sentido pésame, rogamos al mismo tiempo por el alma de la difunta á fin de que el Señor le conceda el eterno galardón de la gloria.

De poco interes fué la sesión celebrada ayer por el Ayuntamiento, bajo la presidencia del Sr. Guasp.

Despues del despacho ordinario se aprobó el proyecto de ensanche y nueva alineación de la plaza del Olivar, y se acordó el derribo de la casa números 22 y 24 de la calle del Yeso, propuesto por el arquitecto municipal, y llevar á cabo algunas obras en el colegio de la Crianza.

El Sr. Gobernador de esta provincia ha dispuesto que el Inspector de Vigilancia Sr. Agundez se dirija por el correo del lunes próximo á Mahon, en donde debe prestar sus servicios.

Recomendamos á los aficionados á la música la nueva sociedad que acaba de instalarse en esta capital con el epigrafe *La Union Balear*, situada en la plaza del Aceite.

En ella se abrirán clases de solfeo é instrumentación para los jóvenes que desean cultivar el bello arte de la armonía, bajo la dirección de inteligentes profesores.

En la plaza Mayor se ha colocado un elegante kiosko para el despacho de leche, y estará abierto mañana y tarde.

Mañana y cuantos días sean necesarios, á las once de su mañana, tendrá lugar en la Casa Consistorial de esta ciudad el acto de la clasificación y declaración de Soldados correspondientes al reemplazo actual.

El día 6 en el pueblo de Algaida, y en el punto llamado *Can Payes*, del mismo término, se encontró enterrada una niña de unos cinco días. Inmediatamente que se divulgó la noticia el Juzgado municipal de aquella villa se instituyó en aquel sitio y comenzó á instruir las primeras diligencias en averiguación del hecho. Se presume que es autora del crimen de infanticidio su madre.

Ayer fondearon en nuestro puerto el pailebot *San Bartolomé*, patron D. Gaspar Moner, procedente de Ibiza, con 1 día de navegación, 6 marineros y cargamento de trigo; y el laúd *San Bernardo*, patron D. Matías Albertí, de Ibiza, con 1 día, 6 mar. y arroz.

Se despachó la balandra *Luisito*, patron D. Ramon Ros, para Andraitx, con arroz.

Hoy á las seis de la mañana han entrado en su fondeadero los vapores *Lulio* y *Cataluña*, procedentes de Barcelona. El primero ha traído la correspondencia, 12 pasajeros y carga, y el segundo 4 pasajeros y mercancías.

Mañana de doce á dos la música del Regimiento de Filipinas amenizará el paseo del Borne tocando las siguientes piezas:

- 1.^a Paso doble *Calle de Cádiz*.—Chueca.
- 2.^a Sinfonía *Si yo fuera Rey*.—Adam.
- 3.^a Polka *Eduarda*.—Perelló.
- 4.^a Marcha de las *Antorchas*.—Meyerbeer.
- 5.^a *Wals Celestial*.—Santos.

OBSERVACIONES METEOROLÓGICAS.

Día 9—nueve mañana.

Barómetro	56,6 mm.
Termómetro seco	15,9 grados.
Idem húmedo	12,4 id.
Mínima	8,9 id.
Reflector	6,1 id.
Dirección del viento	O.
Ascenso del barómetro en 24 horas	» mm.
Descenso del barómetro en 24 horas	» mm.



DOÑA JUANA ANA FRAU

(VIUDA DE SANJUAN)

Falleció el 3 del corriente

(E. P. D.)

Sus desconsolados hijos, hijas é hijos políticos, nietos y demas parientes, suplican á sus amigos y conocidos la tengan presente en sus oraciones y asistan al funeral que en sufragio del alma de la finada se celebrará el próximo lunes, á las diez de la mañana, en la iglesia de Nuestra Señora de las Mercedes.

Doña Luisa Oliver y Frontera

Falleció el día 7 del mes corriente

(Q. E. P. D.)

Su esposo D. Antonio Reus, sus hijos, madre, hermana, hermanos políticos, tíos, sobrinos y demas parientes al participar tan sensible pérdida ruegan á sus amigos y conocidos se sirvan tenerla presente en sus oraciones y asistir al funeral que en sufragio del alma de la finada se celebrará en la parroquial iglesia de San Nicolás el lunes once del corriente á las once de su mañana.

No se invita particularmente.

TELEGRAMAS PARTICULARES.

Madrid 8, á las 2'45 t.

El conde de Xiquena sigue indispuerto.

El Sr. Becerra, ampliando el sufragio, ha dicho que en las Antillas será elector quien pague ocho duros de contribucion.

Es inexacto que se haya firmado el nombramiento del general Salamanca. Mañana lo llevará el Sr. Sagasta á la Reina.

Madrid 8, á las 9'45 n.

En el Senado se ha leído el proyecto de la reforma de la ley de ascensos militares.

En la discusion del código civil intervino el Sr. Arzobispo de Santiago, demostrándose favorable al matrimonio canónico.

Madrid 8, á las 10'30 n.

En el Congreso se ha aprobado el crédito para que las Antillas concurren á la exposicion de Paris. Luego se ha ocupado de las reformas, y los conservadores han presentado una proposicion á fin de que se extienda á los cereales el derecho transitorio que segun las leyes de 1872 y 1876 se impusieron al trigo.

Madrid 8, á las 10'45 n.

En la informacion sobre los alcoholes el Sr. Marin abogó para que se proteja la exportacion; el Sr. Bayo pidió que se protejan las destilerías na-

cionales; el Sr. Maristany procuró demostrar que los vinos que se exportan necesitan encabezarse para mantener la competencia; el Sr. Carles que se atiende á la agricultura y se proteja la exportacion, y el Sr. Cañellas ha manifestado que las falsificaciones proceden de la diferencia que se observa en la tarifa de consumos.

Madrid 8, á las 11 n.

La Reina Regente, acompañada de altos funcionarios, ha visitado el hospital militar, que se ha incendiado por la madrugada, y ha conversado con los enfermos. Ha fallecido un soldado que sufría una pulmonía.

Madrid 8, á las 11'50 n.

En la reunion celebrada anoche en el «Casino Español» de la Habana los acreadores al estado telegrafiaron al Sr. Becerra á fin de que se reanude el reconocimiento de los créditos y se entreguen los títulos para poder acudir á su conversion.

Madrid 9, á la 1 m.

El té dado en casa del Sr. Márto ha tenido un carácter incoloro. Han asistido personas de todos los partidos. Estaban los ministros excepto los señores Canalejas, Xiquena y Armijo. Han asistido los Sres. Silvela, Conde de Toreno, Romero Robledo, Pedregal, Muro, Maisonnave, Gamazo, Baron de Sangarren, muchos diputados y algunos senadores.

ULTIMAS COTIZACIONES

	Dinero
PALMA.	
Crédito Balear	116'00
Cambio Mallorquin.	78'00
Ferro-carriles de Mallorca	59'75
Alumbrado por Gas.	123'50
Harinera Mallorquina.	82'00
MADRID.	
4 p ^s interior.	74'80
4 p ^s amortizable.	88'25
Billetes hipotecarios de Cuba.	103'75
Banco de España	407'00
Banco de Castilla	00'00
Tabacos.	114'25
BARCELONA.	
4 p ^s perpetuo interior.	75'17
4 p ^s perpetuo exterior.	77'28
4 p ^s amortizable.	88'62
Billetes hipotecarios de Cuba 1886.	103'75
Banco Hispano-Colonial.	50'62
Ferro-carriles del Norte.	80'50
PARIS.	
4 p ^s Español.	75'50
Panamá.	57'00

SERVICIO FIJO SEMANAL
ENTRE PALMA, BARCELONA Y CETTE

El acreditado vapor

CATALUÑA

Saldrá de Palma para Barcelona todos los lunes.
de Barcelona para Palma todos los viernes.
Admite carga á flete y pasajeros, á precios módicos.
Despacho en Palma: Oficinas de la Harinera Mallorquina, plaza de Cort.
» en Barcelona: D. Vicente Sanz Selma, plaza Palacio 7.
» en Cette: Mr. Amadou Herail. 1-8

TIPOGRAFÍA CATÓLICA BALEAR.—BERARD, 3, DUPLICADO.